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Интересная встреча состоя-
лась для студенческого ак-

тива, в рамках которой с молодежью 
пообщалась Ольга ЧЕМОДАНОВА 
– начальник Главного управления 
идеологической работы и по де-
лам молодежи Мингорисполкома, 
председатель Минской городской 
организации ОО «Белорусский союз 
женщин».

В ходе встречи Ольга Чемода-
нова поделилась со студентами 
актуальными инициативами в 

сфере молодежной политики. Она 
подробно рассказала о конкурсах и 
проектах, направленных на реали-
зацию молодежных идей, а также о 
деятельности студенческих отрядов, 
которые играют важную роль в со-
циальной жизни страны. Спикер 
подчеркнула, что участие в таких 
проектах способствует не только 
развитию лидерских качеств у моло-
дежи, но и формированию активной 
гражданской позиции.

Кроме того, Ольга Чемоданова 
затронула тему предстоя-
щих выборов Президента 
Республики Беларусь в 
2025 г. и развитие Мин-
ска. Она отметила, что 
молодежь должна ак-
тивно участвовать в по-
литических процессах и 
выражать свое мнение, 
так как именно от них 
зависит будущее страны.

Студенты проявили 
активность, задавая во-

просы и делясь своими мнениями 
и предложениями. Обсуждение про-
ходило в дружелюбной атмосфере, 
что позволило создать открытый 
диалог между представителями 
власти и молодежью.

С о с т оя вш а яс я д иа лог ов а я 
площадка с Ольгой Чемодановой 
способствовала формированию у 
студентов активной жизненной по-
зиции и ответственности за будущее 
своей страны.

Вуниверситете состоялась важная 
диалоговая площадка для сту-

дентов лечебного факультета и врачей, 
обучающихся в Институте повышения 
квалификации и переподготовки кадров 
здравоохранения (далее ИПКиПКЗ). 
Приглашенным спикером выступила 
Ольга ШПИЛЕВСКАЯ – председатель 
общественного объединения «Белорус-
ский союз женщин».

Встречу открыл Сергей Рубни-
кович – ректор университета, член-
корреспондент Национальной академии 
наук Беларуси, доктор медицинских 

наук, профессор. Он отметил значимость 
таких мероприятий для формирования у 
студентов осознания своей роли 
в обществе и профессии. В ходе 
разговора Ольга Шпилевская за-
тронула важные темы, связанные 
с предстоящей электоральной 
кампанией и выборами Пре-
зидента Республики Беларусь в 
2025 г. В своем выступлении она 
подчеркнула, что информация, 
которая окружает нас, требует 
внимательного анализа. В усло-
виях современного информа-
ционного потока необходимо 
развивать навыки критического 
мышления, чтобы отличать до-
стоверные источники от недо-
стоверных.

Спикер также обсудила тему 
независимой журналистики, подчерки-
вая, что независимых средств информа-
ции не существует в абсолютном смысле. 
Каждый журналист зависит от своего 
работодателя, и это влияет на подачу 
информации: «Журналисты, как и вра-
чи: мы не производим товар, не можем 
его продать. В любом случае каждый из 
нас зависит от своего работодателя. По-
этому прежде, чем доверять источнику 

информации, подумайте, кто его содер-
жит. За чьи деньги он существует. Если 

это источник информации, который 
существует за деньги, поступающие 
извне – однозначно, что он будет пре-
подносить информацию и решать те 
задачи, глубокие, информационные, 
пропагандистские, которые ему ставит 
его работодатель. А еще проще – человек, 
который привозит деньги в эту страну 
для того, чтобы решить свои какие-то 
глобальные вопросы».

Ольга Шпилевская акцентировала 
внимание на том, что задача государ-
ственных источников информации за-
ключается в защите интересов граждан и 
общества в целом: «Задача государствен-
ных источников информации – не нане-
сти вред вам, как и задача врача, когда он 
лечит больного – 
не нанести вред 
пациенту. Это 
задача любого 
гос у дарствен-
ного источника 
и н ф о р м а ц и и . 
П о т о м у  ч т о 
мы понимаем, 
ч т о р а б о т а е м 
на и деолог ию 
и внутреннего 
потребителя, на 
интересы наше-
го государства. 
При возн и ка-
ющем выборе, 
кому доверять, 
то доверять луч-
ше, конечно, государственным СМИ. 
Не только в нашей стране, но и любой 
другой. Потому что государственные 
средства массовой информации будут 

защищать интересы того народа, на 
которого они работают».

Диалоговая площадка стала важ-
ным шагом на пути к формированию 
у студентов и врачей ответственного 
отношения к информации и активной 
гражданской позиции. Такие встречи 

способствуют не только профессиональ-
ному, но и личностному развитию, а так-
же помогают лучше понимать текущие 
социальные и политические процессы.

Прошла интересная диалоговая 
площадка, на которой собрались 

врачи, обучающиеся в ИПКиПКЗ, а также 
студенты педиатрического и лечебного 
факультетов.

Приглашённым спикером выступил 
Иван ЭЙСМОНТ – председатель Бел-
телерадиокомпании. В ходе встречи он 
акцентировал внимание на необходи-
мости соблюдения информационной 
г и г иен ы.  В ус лови я х с овр емен ног о 
информационного потока, переполнен-
ного как достоверными, так и ложными 
сведениями, умение отличать правду 
о т лож ной и нф орма ц и и с т а нови тс я 
особенно актуальным. Иван Эйсмонт 
поделился практическими примерами 
дезинформации, которые встречаются 
в медиапространстве. Он рассказал о 
различных приемах создания ложных 
смыслов, которые могут вводить в за-
блуждение даже опытных читателей.

Спикер подчеркнул, что критическая 
оценка информации включает в себя 
проверку источников и анализ новостей 
на предмет их достоверности. В рамках 
диалоговой площадки появилась воз-
можность глубже понять, как критиче-

ское восприятие информации влияет 
на нашу жизнь и профессиональну ю 
деятельность. Обсуждение позволило 
не только углубить понимание темы, но 
и сформировать у студентов и врачей 
более зрелое отношение к потреблению 
информации.

Встреча с Иваном Эйсмонтом стала 
важным шагом к повышению у ровня 
информационной грамотности среди 
студентов и врачей, что, безусловно, 
способствует формированию более осоз-
нанного общества.

ВБГМУ состоялась диалоговая площадка с депута-
том Палаты представителей Национального со-

брания Республики Беларусь, председателем Постоянной 
комиссии по здравоохранению, физической культуре, 
семейной и молодежной политике Валерием МАЛАШКО. 

В начале встречи Валерий Малашко обсудил предсто-
ящие выборы Президента Республики Беларусь в 2025 г., 
подчеркнув важность активного участия граждан в этом 
процессе. Он акцентировал внимание на значимости 
каждого голоса и роли общества в формировании полити-
ческой жизни страны. Депутат призвал всех присутству-
ющих голосовать за свое настоящее и за наше будущее, за 
будущее нашего государства: «Сегодня мы все понимаем 
необходимость сильного лидера в стране. Лидера, который 
доказал свое превосходство и умение решать целый ряд 
сложнейших задач как внутренней, так и внешней поли-
тики. Его лидерство, на мой взгляд, бесспорно».

Валерий Малашко поделился важной информацией о 
проекте Кодекса Республики Беларусь о здравоохранении, 
который был предложен Министерством здравоохране-
ния. Он призвал всех участников внести свои предложе-
ния в специальной теме на Правовом форуме Беларуси.

Спикер также затронул вопросы экономического раз-
вития страны. Он отметил необходимость модернизации 
экономики и импортозамещения, особенно в условиях 
глобальных вызовов. Валерий Малашко обозначил важ-
ность понимания международной ситуации и внутренних 
процессов в стране: «Наша с вами задача – делать то дело, 

которому мы служим. Спокойно, не особо реагируя на то, 
что вокруг нас. Сплотившись вокруг тех идей, которые 
транслирует наш национальный лидер, и спокойно раз-
вивая свой дом и семью».

Участники активно задавали вопросы и делились 
мнениями, что способствовало конструктивному диалогу. 
Обсуждение охватывало широкий спектр тем, включая 
здравоохранение, экономику и молодежные инициативы, 
что подчеркивает значимость взаимодействия между раз-
личными сферами общества.

Диалоговая площадка с Валерием Малашко предоста-
вила участникам возможность обсудить актуальные во-
просы и внести свои предложения относительно будущих 
изменений в стране.

Состоя лась вст реча 
ст у дентов БГМУ с 

Натальей ДЕРГАЧ – депута-
том Палаты представителей 
Национального собрания 
Республики Беларусь. С при-
ветственным словом высту-
пил декан стомфака Павел 
Маркауцан – доцент, депутат 
Минского городского Совета 
депутатов по Молодежному 

избирательному округу № 24.
Во время встречи Наталья 

Дергач подняла ряд акту-
альных тем, включая пред-
стоящие выборы Президента 
Республики Беларусь в 2025 
г. Она подчеркнула важность 
активного участия молодежи 
в политических процессах и 
формирования собственного 
мнения о будущем страны. 
Спикер отметила, что именно 
молодежь является движу-
щей силой и должна играть 
активную роль в определении 
курса развития государства.

Одной из центральных 
тем обсуждения стал про-
ект Кодекса Республики Бе-
ларусь о здравоохранении. 
Наталья Дергач рассказала о 
его значении для улучшения 
качества медицинских услуг 
и обеспечения доступности 
здравоохранения для всех 
граждан. Она отметила, что 
будущие специалисты в об-
ласти медицины должны 

быть готовы к изменениям в 
законодательстве и активно 
участвовать в их формиро-
вании.

Особое внимание в своем 
выступлении депутат уделила 
теме информационной гиги-
ены. Она призвала студен-
тов критически подходить к 
информации, с которой они 
сталкиваются, и развивать 
навыки анализа новостей. 
В условиях современного 
информационного потока 
это знание становится осо-
бенно актуальным для всех 
граждан.

В завершение встречи На-
талья Дергач призвала сту-
дентов активно участвовать 
в обсуждении актуальных 
вопросов и не забывать о сво-
ей роли в обществе. Встреча с 
Натальей Дергач стала важ-
ным шагом к формированию 
у студентов активной граж-
данской позиции и осознания 
своей роли в обществе. Подготовили Маргарита БИРЮК, Анастасия ТИУНЧИК
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Ставшие доброй традицией на протя-
жении последних 4-х лет международные 
стоматологические Студенческие Чтения, 
организованные кафедрой периодонтоло-
гии, – площадка для проведения форумов, 
объединивших студенческие научные 
общества 11 университетов из 6 стран 
(Беларуси, России, Узбекистана, Армении, 
Таджикистана и Молдовы) и фактором по-
вышения заинтересованности студентов 
в НИР на стомфаке. 

В2024 г. тематика Студенческих Чтений 
была разнообразна – от роли изобретатель-

ства в медицине, истории первого белорусского 
космонавта до вопросов профилактики стомато-
логических заболеваний, междисциплинарного 
взаимодействия, цифровой стоматологии и ис-
кусственного интеллекта.

Студенческие Чтения объединяют СНК стома-
тологических кафедр нашего университета. Так, 
за 2024 г. в них участвовали более 600 студентов 
1–5 курсов и преподаватели 6 кафедр БГМУ: пе-
риодонтологии, ортопедической стоматологии и 
ортодонтии, стоматологической пропедевтики и 
материаловедения, эндодонтии, хирургической 
стоматологии, челюстно-лицевой хирургии и 
пластической хирургии лица. Кроме белорусских 
медицинских вузов к совместному заседанию были 
подключены СНК стоматологических кафедр Са-
марского ГМУ, Саратовского ГМУ, Омского ГМУ, 
Кубанского ГМУ, Самарканского ГМУ, Ереванского 
ГМУ, ГМФУ имени Николая Тестемицану, Ташкент-
ского ГМИ, Приволжского ИМУ и Таджикского 
ГМУ им. Абу Али ибн Сины.

За минувший год было проведено 7 междуна-

родных студенческих научных чтений, на которых 
представлено 10 докладов от нашего университета, 
в том числе, 2 доклада от наставников – зав. кафе-
дрой периодонтологии, профессора Людмилы Де-
довой, зав. кафедрой челюстно-лицевой хирургии и 
пластической хирургии лица с курсом повышения 
квалификации и переподготовки, доцента Дмитрия 
Гричанюка; а также 2 студенческих доклада на 
английском языке. 

Первое зимнее и заключительное в кален-
дарном году заседание началось 10 декабря на 
тему «Междисциплинарный подход в стомато-
логии». Открыли заседание его организаторы 
– профессор кафедры периодонтологии БГМУ 
Юлия Денисова; зав. кафедрой терапевтической 
стоматологии Самарского ГМУ, профессор Ми-
хаил Постников; зав. кафедрой стоматологии 
Приволжским ИМУ профессор Светлана Гажва; 
зав. кафедрой стоматологии детского возраста и 
ортодонтии Таджикского ГМУ, доцент Абдуга-
фор Абдурахмонова; профессор кафедры стома-
тологической пропедевтики ГМФУ им. Николая 
Тестемицану Кристина Поштару, зав. кафедрой 
терапевтической стоматологии Саратовского 
ГМУ профессор Лариса Островская; декан стом-
фака Витебского ГМУ, профессор Иван Карпук.

В своем вступительном слове профессор Юлия 
Денисова подвела итоги и отметила, что проведение 
студентами научных исследований формирует у 
них ряд необходимых компетенций: лидерские 
качества, критическое мышление, ораторское 
мастерство. Студенты приобретают опыт работы 
с профессиональной отечественной и зарубежной 
литературой, а также техническими средствами 
при подготовке к презентации докладов. НИР 
студентов – незаменимый опыт в повышении 
уровня стоматологического образования, освоении 

нюансов будущей профессии, выборе направления 
специальности и, несомненно, личностном росте. 

Также профессор отметила, что всего в СНК ка-
федры периодонтологии за 2024 г.  занималось 98 сту-
дентов 1–5 курсов стомфака и факультета иностран-
ных учащихся. Представители кружков кафедры 
периодонтологии выступили на Х Международном 
белорусском стоматологическом конгрессе, а также 
получили шесть дипломов I степени на НПК сту-
дентов и молодых ученых «Инновации в медицине 
и фармации – 2024». На 78-й Научной конференции 
студентов и молодых ученых с международным 
участием «Актуальные проблемы современной меди-
цины и фармации – 2024» подготовили 24 доклада. По 
результатам конференции присуждены 12 дипломов 
за 1–3 места. Студенты приняли активное участие в 
Республиканском конкурсе научных студенческих 
работ. Получены: диплом I степени, диплом II сте-
пени и два диплома III степени.

Кроме того, кафедра периодонтологии орга-
низовала и провела Международную олимпиаду 
по периодонтологии, в которой приняли участие 

45 студентов из нашего университета, Витебского 
ГМУ, Первого Московского ГМУ им. И.М. Сечено-
ва, Самарского ГМУ. 

Далее от наставников-стоматологов выступил 
зав. кафедрой челюстно-лицевой хирургии и 
пластической хирургии лица, доцент Дмитрий 
Гричанюк. Он рассказал о достижениях, пер-
спективах развития белорусской школы челюст-
но-лицевой хирургии и пластической хирургии 
лица, о международном волонтёрском движении. 
Также определил патриотическую направлен-
ность каждого врача к своей профессии и стране.

В числе выступающих студентов 5-го курса 
стомфака нашего университета была Линда Катиби 
с докладом «Влияние диодного лазера на улучшение 
внутриротовых эстетических критериев» (научн. 
рук. – д-р мед. наук, проф. Юлия Денисова). 

Стоматологические Чтения остаются важной 
платформой для обмена знаниями и опытом между 
специалистами разных стран.

Ярослав МИРОНОВИЧ, 
ассистент кафедры периодонтологии

В декабре в БГМУ прошло два значимых собы-
тия, посвященных обсуждению проекта Кодекса 
Республики Беларусь о здравоохранении, кото-
рые подчеркнули важность участия студентов 
в формировании нового законодательства.

2 декабря состоялась встреча студентов 1–6 курсов 
педфака с Натальей Панулиной – деканом факультета 
и Антоном Чистым – зам. декана по идеологической и 
воспитательной работе. В ходе мероприятия обсуждался 
проект Кодекса Республики Беларусь о здравоохра-
нении.  Наталья Панулина подробно остановилась на 
ключевых моментах проекта Кодекса, который имеет 
важное значение для будущих специалистов в области 
медицины. Она подчеркнула необходимость участия 
студентов в обсуждении, отметив, что их мнение по-
может улучшить законодательство в области здраво-
охранения. 

4 декабря студенческий актив медпрофа собрался на 
важной встрече, где обсуждался проект Кодекса. Вла-
дислав Римашевский – проректор по лечебной работе и 
Андрей Гиндюк – декан факультета акцентировали вни-
мание на значении Кодекса, который должен урегулиро-

вать ключевые общественные отношения, связанные с 
правом граждан на охрану здоровья. Участие студентов 
в этом процессе было признано особенно важным, так 
как их предложения помогут сделать Кодекс более ак-
туальным и эффективным.

Оба мероприятия продемонстрировали активное 
участие студентов в обсуждении важнейших вопросов 
здравоохранения, подчеркивая их роль в формировании 
будущего законодательства.

Тринадцатого декабря студенты и ректор 
БГМУ Сергей Рубникович приняли участие в за-
крытии Третьего трудового семестра 2024 года, 
которое состоялось во Дворце спорта. 

Мероприятие собрало более 5000 бойцов студенче-

ских отрядов. Глава государства Александр Григорьевич 
Лукашенко вручил переходящее знамя лучшему студ-
отряду 2024 года – строительному отряду «Зодчие» име-
ни П.И. Блохина. В ходе мероприятия были подведены 
итоги трудового семестра и награждены лучшие отряды.  

«Стратегический ресурс националь-
ной безопасности Беларуси и России – 
крепкая многодетная семья» – такова 
была тема круглого стола, который 
состоялся в Овальном зале Националь-
ной библиотеки Беларуси в рамках Х 
Белорусских Рождественских образова-
тельных чтений. 

По словам организаторов форума (а ими 
стали Благотворительный фонд под-

держки семьи, материнства и детства «Покров» 

и Белорусская православная церковь), его цель 
– «объединение усилий государства, церкви 
и общества в укреплении традиционных 
духовно-нравственных ценностей, ориенти-
рованных на крепкую семью, рождение и вос-
питание детей, преемственность поколений, 
здоровый образ жизни, позиционирование 
семьи как основополагающего социального 
института и основы демографического благо-
получия страны».

На меропри ятие бы ли пригла шены 
парламентарии, представители органов 
ис пол н и тел ьной влас т и,  о с у ще с т вл я-
ющие рег улирование в сфера х здраво-
охранения, образования, информации, 
государственной семейной и молодежной 
политики, общественных и молодежных 
объединений, руководители учреждений 
образования, медицинских центров из 
Беларуси и России, духовенство. В числе 
участников заседания был и ректор БГМУ, 
член-корреспондент НАНБ, доктор меди-
цинских наук, профессор Сергей Петрович 
Рубникович.

Приветствие аудитории круглого стола 
направил Митрополит Минский и Заславский 
Вениамин, Патриарший Экзарх всея Бела-
руси: «Известно такое крылатое выражение 
“Государство – это семья семей”. И для нашей 
страны, большой семьи, где в мире живут 
представители различных народов и традици-
онных религий, семья – это великая ценность 
и основа для воспитания настоящего гражда-
нина нашего земного Отечества. …Важность 
данной темы в нашей стране осознается на 
самом высоком уровне. Так, по слову Главы 

государства 
в Послании 
белорусско-
му народу и Национальному собранию, “боль-
шие крепкие семьи – то, что лежит в основе 
сохранения и процветания нации как с эко-
номической, так и с духовной точки зрения”. 
Испокон веков белорусский народ глубоко 
ценил крепость семейного союза, материнства 
и отцовства, детства как такового».

Послание от имени Постоянного комитета 
и Государственного секретаря Союзного 
государства Дмитрия Фёдоровича Мезен-
цева передал заместитель руководителя 
Представительства Постоянного комитета 

в Беларуси Владимир Григорьевич Жевняк. 
По его выражению, «для белорусов и россиян 
семья как основа общества была и остается 
хранительницей человеческих ценностей, 
культуры и исторической преемственности 
поколений, фактором стабильности и раз-
вития наших государств». 

Он напомнил, что в конституциях Бела-
руси и России закреплены нормы, в которых 
государство защищает брак как союз муж-
чины и женщины, а также институты семьи, 
материнства, отцовства, детства. 

 После завершения выступлений почетных 
гостей заседание круглого стола продолжили 
доклады экспертов, посвященные вопросам 
сохранения здоровья населения и социаль-
ной поддержки семьи, защиты материнства 
и детства, повышения рождаемости и профи-
лактике абортов, развития новых форм меж-
ведомственного взаимодействия с церковью 
для организации эффективной помощи бере-
менным женщинам и семьям, находящимся в 
трудной жизненной ситуации.

В ходе заседания речь шла также о рас-
ширении сотрудничества государственных 
органов, религиозных и общественных 
объединений Беларуси и России касательно 
запуска новых инициатив, направленных 
на эффективное решение демографических 
проблем, расширения форм просвещения 
населения в вопросах воспитания подрас-
тающего поколения, сохранения здоровья 
детей, подготовки молодежи к созданию семьи, 
демографической безопасности и т. д.

Подготовила Оксана КУРБЕКО, 
пресс-секретарь БГМУ

В рамках 14-го сезона респу-
бликанского молодежного про-
екта «100 идей для Беларуси» на 
базе университета состоялся 
отборочный этап, который 
собрал студентов и препо-
давателей для презентации 
уникальных проектов. 

Представителями эксперт-
ного совета выступили: 

Владислав Римашевский – про-
ректор по лечебной работе, Денис 
Чернов – проректор по идеологи-
ческой и воспитательной работе, 
Наталья Панулина – декан педфака, 
Андрей Гиндюк – декан медпрофа, 
Александр Буравский – зам. декана 
лечфака.

Участники представили 10 уни-
кальных проектов в таких областях, 
как здравоохранение, социальная 
сфера, экология и информацион-
ные технологии. Маргарита Яков-
лева-Малых – ст. преподаватель 
кафедры терапевтической стома-
тологии Института повышения 
квалификации и переподготовки 

кадров здравоохранения нашего 
университета презентовала про-
ект «Прогнозирование течения и 
лечение заболеваний периодонта». 
Владислав Хонов – студент лечфака 
рассказал о проекте «Программный 
комплекс принятия врачебных ре-
шений на основе интеллектуального 
анализа цифровых изображений 
Саladrius», а Карина Бондарь – сту-
дентка стомфака представила про-
ект «Приложение PillTracker». Также 
студенты стоматологического и ле-
чебного факультетов Полина Вавуло 
и Юлия Левина продемонстрирова-
ли совместный проект «Приложение 
Мед.карта.by».

Студенты медпрофа Дарья Дво-
рянинович и Даниэль Мрад по-
делились проектом «Путь к здо-
ровью ребенка», а Дарья Санюк 
рассказала о проекте «Экослед: 
QR-предупреждение о вреде пла-
стика». Педфак презентовал свои 
инновационные идеи с помощью 
проектов: «Система анализа исходов 
и поддержки принятия решений в 
нейрохирургии», автором которо-
го является Павел Горбатовский, 
и «Волонтерское движение "Ды-
хание надежды"» – автор Варвара 

Гапанович. Студенты фармфака 
Вероника Воравко, Инесса Комлач 
и Виталий Цвирко продемонстри-
ровали проект «Электронная база 
основных фармакогностических и 
фармакологических характеристик 
лекарственных растений и грибов», 
а Анастасия Босая и Анна Семашко 
рассказали о проекте «Использова-
ние растительных объектов в каче-
стве биоиндикаторов токсичности 
лекарственных препаратов».

Каждый проект продемонстри-
ровал творческий подход к решению 
актуальных проблем и потребно-
стей общества, что подтверждает 
высокий уровень подготовки на-
ших студентов. В ходе презентаций 
участники делились своими идеями 
и стартапами, обосновывая их 
актуальность и практическое при-
менение. 

Экспертный совет университета 
внимательно оценивал каждую ра-
боту, предоставляя конструктивные 
рекомендации и советы по дальней-
шему развитию представленных 
проектов.
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Уникальное спортив-
но-развлекательное шоу 
«Время наших побед», ко-
торое собрало более 7 ты-
сяч зрителей, состоялось в 
«Минск-арене». 

Оно объединило участ-
ников в праздновании 

достижений нашей страны и 
стало важным торжественным 
событием для студентов и мо-
лодежи из различных регионов 
Беларуси, в том числе студентов 
БГМУ.

Главная концепция шоу ос-
нована на актуальной идее еди-
нения, что отражается в его структуре и тематике. 
Программа была разделена на 12 тематических блоков, 
каждый из которых был насыщен положительными 
эмоциями и глубоким смыслом. Темы «Время меч-
тать», «Время вдохновлять», «Время любить», «Время 
созидать», «Время дружить», «Время помнить», «Время 
ценить», «Время гордиться», «Время рисковать», «Вре-
мя быть вместе» и «Время наших побед» отражали 
ценности, важные для каждого из нас.

Зрителей порадовали выступления двукратного 
олимпийского чемпиона в прыжках на батуте Ивана 
Литвиновича – его партнера по команде, серебря-
ного призера XXXIII Олимпийских игр Виолетты 
Бордиловской и бронзового призера XXXII Олим-
пийских игр, чемпионки мира по художественной 
гимнастике Алины Горносько. На сцене также 
выступили спортсмены с ограниченными возмож-

ностями, демонстрируя свою силу духа и стремление 
к победам. Музыкальные композиции в исполнении 
Президентского оркестра Республики Беларусь соз-
дали незабываемую атмосферу, а финальный аккорд 
вечера – выступление известной певицы Полины 
Гагариной оставило незабываемые впечатления у 
зрителей. Каждый номер сочетал в себе элементы 
спорта, музыки и танца, создавая яркий и запоми-
нающийся праздник.

Российская академия художественной гимнастики 
«Небесная грация» и ансамбль по акробатическо-
му искусству цирка провинции Ганьсу Китайской 
Народной Республики, принявшие участие в шоу, 
сделали его еще более многообразным и интересным. 
Все это подтверждает, что дружба и сотрудничество 
между народами продолжают развиваться, а подобные 
мероприятия служат важным шагом к укреплению 
этих связей. 

В БГМУ прошла общереспубликанская 
акция «Разам з мастацтвам» – «Беларусь 
– страна возможностей». Мероприятие 
для студентов было организовано Моло-
дёжным театром эстрады, Министер-
ством культуры Республики Беларусь и 
ОО «БРСМ». Открыл акцию проректор 
по идеологической и воспитательной 
работе Денис Чернов, подчеркнув 
значимость участия молодежи 
в культурных инициативах и 
доступность возможностей для 
самореализации в стране.

Главная цель нового этапа акции 
– раскрыть широкий спектр 

возможностей во всех сферах жизни, 
которые предоставлены каждому 
жителю Беларуси, в особенности 
представителям молодежи. В нашем 
государстве осуществляется ком-
плекс мероприятий, направленных 
на поддержку талантливой молодежи 
к участию в творческих конкурсах, 
фестивалях, праздниках, а также по-
ощрение их за значительный вклад в 
развитие культуры и искусства.

В рамках мероприятия состоялся концерт, 
в котором выступила вокальная группа нашего 
университета «Кантаре» с солисткой Анастаси-
ей Соболевской. Также на сцене были звезды 
белорусской эстрады: заслуженная артистка 
Республики Беларусь Жанет, Ольга Булай, 
Александр Сухарев, Екатерина Медведева, Шир 
и Матвей Чуча. Программа была разнообразной 

и включала как сольные 
номера, так и коллективные 
выступления.

Важной частью мероприятия стала церемо-
ния награждения активистов Союза молодежи 
университета. Почетные грамоты за личный 
вклад и активное участие в реализации акций 
и проектов вручил Вадим Борисюк – секретарь 
первичной организации Союза молодежи с 
правами районного комитета БГМУ. Данное 
признание стало стимулом для дальнейшей 
активности студентов в общественной жизни.

Также в рамках акции прошел открытый 
диалог, где студенты получили возможность 
пообщаться с артистами, задать вопросы и 
поделиться своими мыслями. Этот формат 
способствовал конструктивному обмену мне-
ниями и позволил молодым людям получить 
ценные советы от профессионалов в области 
культуры и искусства. 

Семнадцатого декабря на базе нашего 
университета прошла яркая акция «Ёлка 
желаний», организованная в рамках республи-
канского благотворительного мероприятия 
«Наши дети». 

«Ёлка желаний» 
была реали-

зована при поддержке 
ПО «Белорусское Об-
щество Красного Кре-
ста» БГМУ, Первичной 
п р о ф с ою зной орг а-
низации работников 
БГМУ и Минской го-
родской организации 
Белорусского Красного 
Креста. Организато-
ры создали настоящий 
праздник для детей, 
наполнив его радостью 
и теплом.

В этом году коллек-
т и вы с т у ден че с ког о 
клуба БГМУ подгото-
вили для гостей неза-
бываемое новогоднее 
представление. Ребя-
та из студии бально-
г о т а н ца «Элег а нс », 
студенческого театра 
эст ра дны х миниатюр «Биола кт», народного 
театра «Эскулапы» и народной агитационно-ху-
дожественной бригады «Панацея» подарили всем 
присутствующим настоящую новогоднюю сказку. 
Вместе с Ириной Слепцовой – режиссером-поста-
новщиком представления, руководителем фоль-
клорного театра «Мед.уні.ца» студенты создали 
волшебную атмосферу.

Также выступила Романия Зорина – председатель 
Минской городской организации Белорусского Крас-
ного Креста. Она подчеркнула важность совместных 
усилий в поддержке детей и создании для них празд-
ника, наполненного заботой и вниманием.

В завершение меропри-
я т и я л у ч ш ие с т у ден т ы 
нашего университета вру-
чили детям долгожданные 
подарки и сладкие сюрпри-
зы. В рамках акции были 
собра н ы персона л ьн ые 
жела ния детей из деся-
ти семей, проживающих 
в  М о с к о в с к о м  р а й о н е 
г. Минска, а также детей 
сотрудников БГМУ. Благо-
даря заботе организаторов 
и сотрудников универси-
тета, данные желания были 
выполнены, что принесло 
радость и счастье малень-
ким у частникам. Малы-
ши и их родители также 
смогли сделать памятные 
фотографии у новогодней 
елки с Дедом Морозом и 
даже почувствовать себя 

настоящими студентами, примерив мантии и 
конфедератки.

Особенно важно отметить, что акция предо-
ставила возможность детям с ограниченными 
возможностями побывать в дружеском коллек-
тиве, насладиться новогодним представлением и 
получить положительные эмоции. Организаторы 
мероприятия подчеркнули высокий профессиона-
лизм коллективов студенческого клуба, которые 
адаптировали представление под потребности 
и особенности детей. Участники оставили мно-
жество положительных отзывов о проведенном 
празднике.

В БГМУ прошли две важные встре-
чи с Д митрием Маркины м, ие реем 
– клириком прихода храма Архангела 
Ми х а и л а ,  м а г и -
с т р о м  б о г о с л о -
вия, посвящённые 
христианским и 
семейным ценно-
стям.

Для студентов 
с т о м ф а к а  в 

р а м к а х  п р о г р а м -
мы сотрудничества 
РОО «Белая Русь» и 
Белорусской право-
славной церкви со-
стоялась встреча, на 
ко т ор ой о б с у ж д а-
лась значимость се-
мейных ценностей и 
их влияние на обще-
ство. На мероприя-
тии присутствовали 
представители пер-

вичной организации 
Р О О  « Б е л а я  Р у с ь » 
университета: декан 
факультета Павел Маркауцан, зам. декана 
по идеологической и воспитательной работе 
Ольга Пронорович и зам. декана, секретарь 
Совета общественного объединения уни-
версите та Виктор Побойнев. Участник и 
отметили важность подобных встреч. 

П р о ш л а  а н а л о г и ч н а я  в с т р е ч а  д л я 
с т у д е н т о в  ф а р м ф а к а ,  о р г а н и з о в а н н а я 
с е к т ор ом с оц и а л ьно -пе д а г ог и че с кой и 
психологической работы. На ней присут-
ствовала Оксана Краецкая – зам. декана по 
идеологической и воспитательной работе 
фармфака. 

Отец Дмитрий приобщил студентов к 
диалогу , обсудив христианские ценности и 
их роль в жизни молодёжи.

Оба мероприятия стали важным шагом 
к укреплению духовных основ и формиро-
ванию мировоззрения студентов, подчер-
кива я значимость сохранения семейных 
ценностей для стабильности общества.

«Беларусь – страна мира и согласия» – такова 
была тема Единого дня информирования, который состоялся в БГМУ с 17 по 20 
декабря. Это мероприятие стало важным шагом в укреплении гражданского 
сознания и патриотизма среди студентов всех факультетов и сотрудников, 
а также в формировании ценностного отношения к миру и согласию в нашем 
обществе.

На базе нашего вуза студенты БГМУ, БГУ и БГПУ им. М. Танка приняли участие в Едином 
дне информирования. Онлайн-трансляция мероприятия прошла в Минской городской 

ратуше. Среди спикеров бы ли Анатолий Глаз – пресс-секретарь Министерства иностранных дел 
Республики Беларусь; Наталья Никонович – зав. сектором философии религии и религиоведения, 
кандидат философских наук, доцент Национальной академии наук Беларуси; Николай Борейко 
– начальник управления Государственного пограничного комитета и Кузьма Лесняк – зам. на-
чальника. Также участвовали представители Белорусской православной и Римско-католической 
церкви, Мусульманского религиозного объединения и Еврейского студенческого культурного 
центра «Гилель».

Модераторами выступили Андрей Кривошеев – генеральный директор агентства «Минск-
Новости» и Ольга Чемоданова – начальник главного управления идеологической работы и по 
делам молодежи Мингорисполкома. 

В ходе беседы обсуждались вопросы этноконфессиональной политики Беларуси как залога 
гражданского мира и согласия в обществе, общественного согласия как основы стабильного раз-
вития белорусского общества, а также тема гостеприимной Беларуси и ее миролюбивой внешней 
политики. Студенты активно задавали вопросы, проявляя интерес к рассматриваемым темам и 

участвуя в живом диалоге.

 Авторы публикаций на 2-й и 3-й страницах сегодняшнего выпуска
нашей газеты (кроме рубрик «Адукацыя» и «Традыцыі») Маргарита БИРЮК – 

редактор интернет-ресурса отдела идеологической работы и Анастасия ТИУН-
ЧИК – корреспондент отдела идеологической работы БГМУ
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(Начало в №12 “Весніка БДМУ” 
за 2024 г.)

А.П. Чехов никогда никому не отказал в 
помощи, и не было случая, чтобы он высказал 
сожаление по поводу своей добровольной 
нагрузки. Любопытные высказывания зажи-
точного крестьянина о докторе Чехове оста-
вил писатель Н.Д. Телешов: «Чудак-человек! 
Бестолковый!.. Ну, скажи, хорошо ли: жену 
мою, старуху, ездил лечить – вылечил. Потом 
я захворал – меня лечил. Даю денег, а он не 
берет. Говорю: «Антон Павлыч, милый, что 
же ты делаешь? Чем жить-то будешь? Человек 
ты не глупый, дело свое понимаешь, а денег не 
берешь, чем тебе жить-то?.. Смеется и больше 
ничего. Старик рассказывал, а сам крутил го-
ловой и вздыхал, а то по-хорошему улыбался. 
Видно было, что он искренне уважает своего 
«бестолкового» доктора, только не одобряет 
его поведения…»

Французский писатель Шарль Дю 
Бо утверждал: «Чтобы правильно 

определить положение Чехова, нужно найти 
термин, равнозначный мудрецу и святому». 
Желание служить доброму делу было у А.П. 
Чехова желанием души, самым естественным 
его желанием, условием личного счастья и 
непосредственным образом проявлялось 
в его медицинской деятельности. Правда в 
письмах той поры иногда чувствуется раз-
дражение, усталость, а иногда просто крик 
отчаяния: «Душа моя утомлена. Скучно. Не 
принадлежать себе, думать только о поносах, 
вздрагивать по ночам от собачьего лая и стука 
в ворота (а не за мной ли приехали?), ездить 
на отвратительных лошадях по неведомым 
дорогам и читать только про холеру и ждать 
холеры». Однако на основании этого и подоб-
ных высказываний Антона Павловича делать 
вывод, что он разочарован в медицине, по 
меньшей мере, несправедливо. Ведь через два 
месяца по поводу этих событий он напишет 
тому же адресату: «Летом трудно жилось, но 
теперь мне кажется, что ни одно лето я не про-
водил так хорошо, как это».

Занимаясь медицинской практикой, А.П. 
Чехов вел обычную жизнь врача-труженика, 
врача-подвижника. Сколько раз он, не чув-
ствуя страха, «ловил за хвост холеру» или 
спешил на вызов к ребенку, больному дифте-
рией, или считал пульс у тифозного больного, 
сколько раз рисковал собственной жизнью, 
совершенно не думая о себе. И не только 
рисковал жизнью, но и сокращал ее, потому 
что нес эту неимоверную нагрузку тяжело 
больной человек, которому требовались покой 
и лечение. Антон Павлович любил медицину, 
дорожил и гордился званием врача.

Врач «выглядывает» из многих рассказов и 
очерков писателя, даже не имеющих никакого 
отношения к медицинской тематике. Увидеть 
врача часто помогает отношение к предметам, 
к их сущности, нередко выраженной точным 
сравнением, почерпнутым из медицинского 
опыта. Так, в путевом очерке «Из Сибири» он 
остроумно сравнивает первоклассного куз-
неца, осматривающего сломанный тарантас с 
хорошим врачом-практиком, которому скучно 
лечить неинтересную болезнь. О тунеядце, 
живущем за счет женщины, он говорит, что 
это был «нарост вроде саркомы, который ис-
тощал ее совершенно». Даже кляксы у него на 
бумаге – вовсе не кляксы, а следы коховских 
запятых, микрококков и другой нечисти, свив-
ших гнездо в его чернильнице. И еще – сказать 
о самых близких людях, что они ему дороги, 
как больные, которых он вылечил, мог только 
настоящий врач.

А.И. Куприн, близко знавший Антона 
Павловича в последние годы его жизни, в 
статье, посвященной памяти старшего друга, 
писал: «Если бы Чехов не был таким замеча-
тельным писателем, он был бы прекрасным 
врачом. Доктора, приглашавшие его изредка 
на консультации, отзывались о нем, как о 
чрезвычайно вдумчивом и находчивом, 
проницательном диагносте». А.П. Чехов 
постоянно следил за новейшей медицин-
ской литературой и, самое главное, обладал 
проницательным взглядом всевидящего ху-
дожника. «Он видел и слышал в человеке – в 
его лице, голосе и походке то, что ускользало 
от глаза среднего наблюдателя, – так объяс-
няет секреты врачебного искусства Чехова 
А.И. Куприн, – верил он в медицину твердо 
и крепко, и ничто не могло пошатнуть эту 
веру. Помню я, как однажды он рассердился, 
когда кто-то начал третировать медицину 
по роману Э. Золя «Доктор Паскаль». – Золя 
ваш ничего не понимает  и все выдумывает у 
себя в кабинете, – сказал он, волнуясь и по-
кашливая. – Пусть бы он поехал и посмотрел, 

как работают наши земские врачи, и что они 
делают для народа».

Медицинский мир А.П. Чехов знал не по-
наслышке. «У врачей бывают отвратительные 
дни и часы, не дай Бог никому этого, – не 
только по наблюдениям, но и на основании 
собственного опыта напишет он А.С. Суво-
рину и еще раз повторит, – те отвратительные 
часы и дни, о которых я говорю, бывают только 
у врачей, и сие, говоря по совести, многое про-
стить должно». Антон Павлович органически 
не выносил необоснованных нападок на вра-
чей и не спускал их даже своему кумиру – Л.Н. 
Толстому, о котором говорил, что ни одного 
человека на земле не любит как его, и что без 
Толстого у него в жизни образовалось бы 
«большое пустое место».

Выступая в защиту врачей, А.П. Чехов, 
однако, далек от стремления во что бы то ни 
стало защитить честь мундира. Он предоста-
точно видел среди врачей и невежд, и хамов, 
как и среди людей других профессий. И хотя 
он считает, что за те «отвратительные часы 
и дни», которые бывают только у врачей, им 
многое можно простить, не склонен про-
щать такого порока, как стяжательство. На 
протяжении всего творческого пути Антон 
Павлович будет развивать образ врача-стя-
жателя, считающего купюры, чтобы, наконец, 
заклеймить его в ставшем нарицательном 
образе Ионыча. «Мой папа был доктором, а 

доктора одним осязанием угадывают качество 
бумажки», – иронизирует он в фельетоне «На 
магнетическом сеансе».

В своих произведениях А.П. Чехов при-
водит целую череду врачей, среди которых 
встречаются малограмотные и даже невеже-
ственные. Однако он видел и других врачей 
– бескорыстных, интеллигентных, дельных и 
знающих, писал об их нелегкой жизни, ничего 
не приукрашивая. Когда один из персонажей 
пьесы «Чайка» высказывает предположение, 
что у доктора Дорна «денег куры не клюют», 
тот отвечает: «За тридцать лет практики, ког-
да я не принадлежал себе ни днем, ни ночью, 
мне удалось скопить только две тысячи, да 
и те я прожил недавно за границей. У меня 
ничего нет».

В одном из очерков А. Моруа спра-
шивает: «Кто в описании врачей 

может соперничать с Бальзаком? И разве 
не необходимо было хоть немного ощутить 
себя врачом, чтобы создать образы доктора 
Бьяншона и хирурга Десплена? Кто лучше 
тяжко больного Пруста знал цену доверию, 
которое возбуждает в нас человек, глазом бо-
лее проницательным, чем наш собственный, 
угадывающий тайну нашего организма?» 
На вопрос французского романиста можно 
ответить – Антон Павлович Чехов, ибо ему 
не надо было представлять себя врачом и 
больным – он был един в трех лицах: писателя 
– врача – больного. Отсюда та достоверность, 
которая отличает каждое его слово.

В январе 1902 г. в Москве состоялся VIII 
съезд общества русских врачей, основанного 
в год смерти Н.И. Пирогова (1881) и названно-
го в честь великого хирурга «пироговским». 
А.П. Чехов записался участвовать в работе 
съезда, но по состоянию здоровья не смог 
приехать в Москву. 12 января в Ялту пришли 
поздравительные телеграммы. По словам Ан-
тона Павловича, они подняли его на высоту, 
о какой он никогда не мечтал. Телеграммы 
настолько взволновали и тронули писателя, 
что он, обычно с юмором относившийся ко 
всяким почестям, изредка выпадавшим на 
его долю, не выскажет на этот раз ни одной 
насмешливой или шутливой фразы. Следует 
отметить, что в канун ХХ века А.П. Чехову 
был «пожалован» орден Святого Станислава 
3-й степени. Тем же «высочайшим указом» его 
произвели в потомственные дворяне. Однако 
«монаршья милость» Николая II не встрети-
ла резонанса в душе писателя, и в письмах 
к друзьям и родным он даже не посчитал 
нужным сообщить об этом факте. Признание 
коллег-врачей Антон Павлович расценивал 
как высшую честь и награду, которую он 
принимал с радостью, хотя из скромности 
считал, что досталась она ему не по заслугам.

Глубокое изучение трудов Ч. Дарвина, 
И.М. Сеченова, К.А. Тимирязева воспитало 
в А.П. Чехове материалиста. Ни перед чем 
Антон Павлович так не преклонялся, как 
перед достижениями научной мысли: «Есте-
ственные науки делают теперь чудеса, и они 
могут двинуться, как Мамай, на публику, и 
покорить ее своею массою, грандиозностью», 
– прогнозирует А.П. Чехов научный «бум» ХХ 
столетия. И даже в «Палате № 6», окунувшись 
в чудовищную атмосферу рагинской больни-
цы – заведения безнравственного и вредного 
для здоровья, писатель не забывает напом-
нить, что эта средневековщина существует 
в период бурного расцвета медицины, когда 
благодаря антисептике рядовые хирурги с 
успехом производят операции, о которых 
даже не мечтал великий Пирогов, когда ради-
кально излечивается сифилис, когда на земле 
есть Пастер и Кох.

Глубокие и разносторонние медицинские 
познания Антон Павлович тонко вплетает 
в «кружево» своих произведений. И хотя он 
признается, что изображает больных лишь 
постольку, «поскольку они являются харак-
терами или поскольку они картины», в его 
произведениях можно встретить образы 
людей, страдающих самыми различными за-
болеваниями. При этом, освещая медицинские 
проблемы, он поднимает их до общечеловече-
ского звучания.

Испытывая тяготение к научной и пре-
подавательской деятельности, А.П. Чехов 
хотел прочитать студентам курс лекций по 
весьма оригинальной тематике – субъектив-
ное ощущение больного человека. К препо-
даванию в университете его, как известно, 
не допустили. Однако сегодня «внутренняя 
патология страданий» – тот предмет, кото-
рый предполагал читать Антон Павлович, 
вряд ли может обойтись без его произведе-
ний. Ведь мало кто из писателей и ученых 
проникал так глубоко в сложную сущность 
человеческого страдания.

Каковы ощущения человека, находящегося 
в лихорадочном состоянии? Откройте рассказ 
«Тиф». Молодой поручик возвращается домой. 
Ему нездоровится. Он с ненавистью смотрит 
на соседа по купе, задающего какие-то вопро-
сы. Он не находит себе места. Руки и ноги его 
не укладываются на диване, хотя весь диван 
в его распоряжении. Во рту поручика сухо и 
липко. В голове тяжелый туман. «Мысли его, 
казалось, бродили не только в голове, но и 

вне черепа, меж диванов и людей, окутанных 
в ночную мглу. Сквозь головную муть, как 
сквозь сон, слышал он бормотанье голосов, 
стук колес, хлопанье дверей». Кто хоть раз 
испытывал лихорадочное состояние, должен 
согласиться, что А.П. Чехов передал его весьма 
точно.

Вэтом же рассказе Антон Павлович 
передает радость человека, выздорав-

ливающего после тяжелой болезни, внезапно 
оказавшегося на грани жизни и смерти: «Всем 
его существом, от головы до ног, овладело 
ощущение бесконечного счастья и жизненной 
радости, какую, вероятно, чувствовал первый 
человек, когда был создан и впервые увидел 
мир…. Он радовался своему дыханию, своему 
смеху, радовался, что существует графин, по-
толок, луч, тесемка на занавеске. Мир божий 
даже в таком тесном уголке, как спальня, 
казался ему прекрасным, разнообразным, ве-
ликим. Когда явился доктор, поручик подумал 
о том, какая славная штука медицина, как мил 
и симпатичен доктор, как вообще хороши и 
интересны люди».

З.С. Паперный, исследователь жизни и 
творчества А.П. Чехова, называет его «ве-
ликим диагностом человеческой души» и 
расшифровывает свое определение: «…он 
представляет все неисчерпаемое многообразие 
человеческих случаев, ситуаций, вариантов». 
К.Г. Паустовский, оценивая влияние «второй» 
профессии на творчество Антона Павловича, 
писал: «То, что Чехов был врачом, не только 
дало ему знание людей, но сказалось и на 
его стиле. Если бы Чехов не был врачом, то, 
возможно, он бы не создал такую острую как 
скальпель, аналитическую и точную прозу. Не-
которые его рассказы («Палата № 6», «Скучная 
история», «Попрыгунья» и многие другие) 
написаны как образцовые психологические 
диагнозы».

«Мне как медику кажется, что душевную 
боль я описал по всем правилам психиа-
трической науки!» – с гордостью заметил 
А.П. Чехов о рассказе «Припадок». Рассказ 
этот был навеян личностью писателя В.М. 
Гаршина и его трагичной кончиной. По-
добно томящемуся в сумасшедшем доме 
благородному герою «Красного цветка», 
готовому принять на себя страдания всего 
человечества и мечтающему о том време-
ни, когда «распадутся железные решетки», 
томился и не выдержал вселенской боли 
В.М. Гаршин. Рассказывают – когда к нему, 
бросившемуся в лестничный пролет, подбе-
жали люди и спросили, болит ли сломанная 
нога, он отрицательно покачал головой и 
показал на сердце. Сильнее, чем нога, болела 
израненная душа.

(Продолжение в очередном выпуске)
Юрий АБАЕВ, доктор медицинских наук, 
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